



TRIBUNAL DE HONOR

FEDERACIÓN DEL RODEO CHILENO

Santiago veintiséis de julio de dos mil veintidós.

VISTOS:

1° Informe del Delegado Oficial del Rodeo Clasificatorio zona sur, Osorno 2022, señor Alvaro González que señala “En la serie de campeones los jurados manifestaron que el socio Carlos Schwalm Fuchslocher se paraba de su asiento debajo de la castea del jurado y los increpaba por su actuación, amenazando, profiriendo improperios y golpeando la caseta. Desde mi posición no me percaté, pero fui informado con posterioridad a la serie de campeones por los mismos jurados.

En la última collera del tercer animal de la serie de caballos la collera del criadero Poco a Poco de Lanco salió con una vuelta de más en el apiñadero, a juicio del suscrito por desatención de portero y capataz, sin signos de actitud anti deportiva o traba de la puerta. Fue informado a los organizadores, quienes se preocuparon y ocuparon del asunto, enmendaron la situación, que no se repitió en el transcurso del rodeo.”

2° El informe de los jurados del Rodeo Clasificatorio zona sur, Osorno 2022, señores Pedro Salazar Ruiz, Felipe Carrasco Gallardo y Francisco Asenjo que señalan “Informar que el Sr. Carlos Schwalm, conocido como “Callica”, actuó el día Domingo, mientras se desarrollaba la Serie de Campeones, en forma incorrecta, amenazando y gritando improperios ofensivos y dando golpes intimidantes hacia el interior de la caseta del jurado, como consta en fotografías.

3° El Tribunal de Honor acogió a tramitación la denuncia y le asignó el Rol N° **48-2022** disponiéndose la declaración del denunciado, el delegado y los jurados del Rodeo Clasificatorio Zona Sur.

4° Que el señor Álvaro González Naveillán declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de denunciante, con fecha 13 de junio de 2022, y señaló:

“Respecto de la denuncia del corredor señor Carlos Schwalm, fueron informes proporcionados por los jurados en cuanto a que, en el desarrollo, si no me equivoco, en el tercer animal de la serie de campeones recibieron improperios y golpes en la caseta por parte de don Carlos Schwalm quien estaría ubicado abajo de la caseta a una o dos filas más abajo de la caseta y que se produjo dicho reclamo. Esto yo tampoco lo percibí,

o sea no logré percibir, sino que se dio, si no me equivoco, en una situación donde hubo bastantes reclamos contra el jurado por un cómputo y yo estaba al lado de la caseta y me dediqué a observar a otras situaciones y no lo que ocurría efectivamente bajo la caseta.

Luego de terminada la serie campeones los jurados me exhibieron fotografías, no sé si terminada la serie de campeones o a los días siguientes, pero me exhibieron fotografías donde se daba cuenta del señor Carlos Schwalm dado vueltas hacia caseta y con la mano estirada hacia ese sector de la caseta. Es todo lo que yo pude percibir y atendía la calidad de una denuncia formulada por el jurado di cuenta de esa situación en el informe correspondiente.

¿Algún espectador, algún corredor, te comentó respecto de los reclamos que hizo Carlos Schwalm respecto de los fallos del jurado?

No tuve ningún otro reclamo salvo lo manifestado por los jurados.

Las fotografías que te hicieron ver ¿Quién las habría tomado?

Lo desconozco, a mí sólo me llegaron por los jurados, ellos me las hicieron llegar a mí, no tengo idea de dónde las obtuvieron. Claramente, de acuerdo al ángulo que tenían no eran obtenidas por ellos mismos porque incluso ellos aparecían en la fotografía.”

5° Que el señor Felipe Carrasco Gallardo declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de denunciante, con fecha 13 de junio de 2022, y señaló:

“Corriendo el cuarto animal de la serie de campeones, una vez computada la pérdida de carrera hacia la mano atrás de la collera integrada por los señores Hott y Hott, el señor Carlos Schwalm golpea a la caseta del jurado. Él estaba sentado inmediatamente debajo de la caseta del jurado y golpea aproximadamente 3 veces a la caseta del jurado de manera muy fuerte, gritando, recuerdo en este momento que dijo córtala, pero estaba muy ofuscado. Nosotros mandamos imágenes del video de la transmisión oficial donde el sale mirando hacia arriba. Aparte de los golpes que dio a la caseta del jurado, se paró poniendo su mano sobre el mesón de la caseta del jurado, mirándonos tratando de intimidarnos. Apoyó su mano sobre el mesón de la caseta del jurado, gritando y expresando su descontento, lo que yo recuerdo es cortarla. No me acuerdo exactamente de las palabras por el ruido que había, porque fue una situación bastante especial.

A mí nunca me había tocado vivir que se golpeará la casa del jurado.

¿Hubo garabatos o insultos?

Él estaba muy ofuscado, garabatos no recuerdo ninguno, recuerdo un córtela gritando muy fuerte. Si me preguntan un garabato en específico en este momento, no recuerdo, comprenderás la situación, pero lo que más nos causó impresión fueron los golpes. Él apoyaba la mano en el mesón de la caseta, mirándonos.

¿Si tuvieras que calificar esto, tú lo calificarías más bien como un insulto o como una amenaza?

Las dos.

¿En tu posición de jurado de este rodeo tú te sentiste amenazado?

Por el señor Carlos Schwalm sí, cien por ciento.

¿Antes alguna serie pasó algo?

Siempre se escuchan cosas, pero ver nosotros que haya sido él, no, la verdad que no.

Aquí lo vimos nosotros y en el vídeo sale claramente. Nosotros adjuntamos imágenes, pero está también el vídeo.

¿La amenaza que dices que sufrieron fue de una actitud más que de una palabra?

Exacto, la actitud muy amenazante de golpear, pero de manera muy fuerte la caseta del jurado aproximadamente 3 veces, poner la mano en el mesón de la caseta el jurado, mirándonos. En mi consideración esa es una amenaza.

¿Me da la impresión por lo que te escucho que consideras que fue mucho más grave lo de Schwalm que lo de Valdés?

De todas maneras, situaciones como la del señor Valdés pasan regularmente en algunos rodeos o sea eso lo hemos visto todos, lo del señor Schwalm no lo había vivido nunca.”

6° Que el señor Francisco Asenjo Aránguiz declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de denunciante, con fecha 13 de junio de 2022, y señaló:

“Con respecto a don Carlos Schwalm esto se produjo en el cuarto animal de la final cuando corría la pareja de los Hott. Cuando nosotros cantamos un punto malo, tijera y un punto malo más pérdida de carrera, que ellos corrían al último y en ese minuto se produjo una zalagarda grande. Hubo unos gritos de Carlos hacia la caseta y nos golpeó la caseta en 3 oportunidades, al frente de nosotros, abajo. Nosotros estábamos sentados arriba y nos golpeó la caseta, pero fuerte. Además puso la mano arriba de la tarima de la caseta, frente a Javier Salazar que él era el jurado que estaba en el medio. Yo cortaba y al otro lado estaba Felipe Carrasco y eso fue lo que se produjo en ese minuto, gritando hacia arriba, hacia la caseta.

¿En que etapa del rodeo ocurre esto?

Esto fue en el cuarto animal de la final sí corriendo la pareja de Hott y Hott, creo que eran los últimos que corrían como criadero.

¿Qué relación tiene Schwalm con Hott?

Ninguna, porque en el fondo no sé qué amistad tendrán ellos, pero yo no tengo idea porque son criaderos diferentes, no sé qué relación tendrán entre ellos, son de la misma asociación.

¿Sentiste que lo de Carlos Schwalm al jurado fue una amenaza?

Fue super complicado para nosotros porque a mí no me había ocurrido de hacer esos gestos y esa actitud que tuvo, tuvo una actitud agresiva al golpear la caseta del jurado, no es normal, es un desaprovecho con hechos.

Hay unas fotos, nosotros tomamos unas fotos, cuando el esta mirando hacia arriba, a lo mejor no esta en el momento del golpe, pero fue fuerte.

También estaba el secretario ahí, incluso se paró y le preguntó que pasaba.”

7° Que el denunciado señor Carlos Schwalm Fuchslocher declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de denunciado, con fecha 13 de junio de 2022, y señaló:

“Me llama la atención la acusación que me han hecho, cuando yo sé perfectamente bien quien golpeó la parte de abajo donde van los jurados, porque yo no fui. Segunda cosa, no sé no me explico cómo los jurados pueden hablar de mí. Es verdad que yo estaba de espalda, pero yo estaba hablando con Marcelo Sepúlveda, el secretario. Es más, el secretario me pidió que si se me ofrecía algo a mí, que ustedes lo llamarán, él no tiene problema en declarar, porque todo lo que usted me está diciendo no es cierto, esa es la verdad.

Como aquí hay una tercera persona que es totalmente ajena al caso, pero que sí está en la caseta del jurado como era Marcelo Sepúlveda ustedes también lo puedan llamar y verificar lo que yo le estoy diciendo.

Me llama tremendamente la atención que me culpen a mí de algo que yo no he hecho, ni siquiera están mis caballos corriendo, cuál va a ser la necesidad de estar reclamando sí a mí no me influye en nada. Esa es mi versión y creo que lo más corto es llamar a Marcelo Sepúlveda para que aclare todo esto que sucedió.

¿La persona que golpeó las latas de la caseta del jurado quien habría sido?

Es que es un amigo, por eso no se lo voy a decir. Es un corredor.

Yo personalmente tengo mi conciencia tranquila porque yo no fui, yo no hice nada de lo que me están acusando y por eso es que pido que por favor llamen a Marcelo Sepúlveda, al secretario que estaba con los jurados y él que de su declaración y van a ver que todo lo que dicen es mentira.

Los jurados dicen que se paró frente a ellos y se paró frente a ellos y se apoyó frente a la tabla que está como de mesa de la caseta donde ellos anotan, ¿Es efectivo eso no?

Yo me paré a llamé a Marcelo, estuve hablando con Marcelo con el secretario, no con ellos, Marcelo estaba en una esquina estaba al lado izquierdo dónde va el secretario y ellos estaban al lado derecho. Es verdad que yo me paré, pero me paré a hablar con Marcelo, no con ellos y llamé a Marcelo, eso es verdad, pero a ellos no los increpen ni les dije nada.

¿Qué necesidad había de hablar con Marcelo Sepúlveda mientras se desarrollaba la serie campeonos?

Porque resulta que en ese momento no se estaba corriendo. Hubiera sido diferente si hubieran estado corriendo, en ese momento que yo lo llamé no estaban corriendo. Había una silvadura tremenda en la medialuna y se había parado, ahí estuve hablando yo con Marcelo.

¿Cuál era el motivo de esa conversación?

Según Marcelo se habían caído unos vasos donde golpearon la parte de abajo de la caseta del jurado y yo le pregunte a Marcelo que a quien se le había dado vuelta el vaso, esa fue la razón.

¿Ud. rechaza la acusación que le hacen los jurados?

Totalmente.

¿Solicita que el secretario declare como testigo?

Si.

¿Si el ambiente estaba tan enrarecido no le pareció a Ud. un poco imprudente asomarse a la caseta del jurado a hablar con el secretario?

Yo creo que el que nada hace, nada teme. Tengo tan tranquila mi conciencia que no se me ocurrió ni siquiera en ese momento pensar que esto me iba a acarrear un problema.”

8° Que el testigo señor Marcelo Sepúlveda Pulgar declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de testigo, con fecha 22 de junio de 2022, y señaló:

“En cuanto al informe de los jurados del clasificatorio donde dicen que don Carlos Schwalm actuó el día domingo mientras se desarrollaba la serie de campeones de forma incorrecta, amenazando, gritando improperios ofensivos y dando golpes intimidantes hacia dentro de la caseta del jurado como consta en esa fotografía, puedo aseverar que eso no es así.

Si fuese por los insultos, deberíamos haber informado a la medialuna entera porque toda la medialuna se les vino encima a los chicos. Cuando yo me asomo por la caseta, efectivamente se sintió un golpe, yo saco la cabeza por la caseta y me encuentro con don Carlos, y le digo textual, déjense de hacer tonteras, y me entro, y me dice, Marcelo, vuelvo a salir, y me dice, Marcelo yo no fui, le pregunté de que, y me responde del golpe que se sintió, por que efectivamente se sintió un golpe a fuera de la caseta. No se en que parte precisamente, si abajo mío, o si debajo de Pancho, Javier o Felipe, esa parte la desconozco.

Lo que si puedo asegurar es que lo que yo converse con Callica no tiene ninguna relación con los improperios que ellos dicen haber escuchado. A don Carlos no lo escuché en ningún momento decir ningún insulto hacia el jurado ni tampoco lo vi golpear la caseta. Lo que yo hice fue comentarle una talla que me había pasado antes, oigan, déjense de hacer tonteras por que los cabros se asustan y hace un rato se me dio vuelta una bebida arriba de la planilla y me quedó la escoba. Eso fue todo lo que conversamos con Callica.

En ningún momento hubo insultos, improperios, intentos de golpes a la caseta del jurado como dice el informe, por que para decir que hubo intentos de golpes hacia adentro de la caseta del jurado, don Carlos debería medir por lo menos 3 metros para llegar a donde estábamos nosotros, cosa que veo bastante poco lógica. Eso es lo que realmente pasó.

¿Cuándo Ud. se asoma y mira hacia abajo, quien estaba sentado cerca del señor Schwalm?

Estaba su hijo Agustín, había una señorita al lado de Agustín y por el otro lado abajo estaba don Lucio Barrientos creo, don Sergio Navarro y su hijo.

Más abajo estaba la barra de los Barrientos que también nos empapelaron a puteadas y un poco más abajo la de los Rehbein, pero más allá tendría que ver el video de la serie.

¿Alguna de esas personas que Ud. nombró, estaba en posición cercana como para golpear la caseta del jurado?

Debajo de la caseta estaba Agustín, don Carlos, estaba don Sergio Navarro, don Lucio Barrientos y el hijo de Sergio Navarro al lado. Ellos estaban debajo de la caseta del jurado.

¿Quiénes de ellos podrían haber golpeado la caseta?

Lo desconozco.

¿Hay más testigos que puedan corroborar lo que Ud. dice?

Tendrían que ser los mismos jurados, estábamos los cuatro ahí.

Podría aclarar si el señor Carlos Schwalm emitió insultos a alguno de los jurados, ya que Ud. declara que si es por eso toda la medialuna debió ser denunciada o que la barra de los Barrientos también emitió insultos. No me queda claro por que utiliza la palabra también.

Yo a don Carlos no lo escuché insultar a los jurados.

¿Por qué señala que la barra de los Barrientos también?

Por que si Ud. revisa el video en la última atajada que era de cuatro y la cantaron de tres, si revisa el video de la gente que estaba ahí va a ver claramente la gente que está insultando. En el video se ve una persona que está silbando hacia la caseta del jurado, un chico que siempre anda con los Rehbein, que no sé si será hermano o primo.

Si Ud. revisa esa atajada y el video que hay y que empiecen a correr los Hott va a ver mucha gente que está insultando hacia arriba.

Cuando Ud. dice también, genera confusión, ya que el decir también está diciendo que además de Carlos Schwalm también los otros.

Me queda claro el tema. Había mucha gente insultando, pero no le puedo decir con un 100% de certeza que don Carlos Schwalm gritó improperios, insultos o amenazas hacia arriba.

¿Hay alguien más, aunque no haya estado tan cerca a quien podríamos citar para tener una mayor claridad?

A don Lucio Barrientos, a don Sergio Navarro que son los que estaba más cerca.

9° Que el testigo señor Sergio Navarro declaró ante este Tribunal de Honor, en calidad de testigo, con fecha 18 de julio de 2022, y señaló:

“Cuando me mandaron el correo me enteré del tema, normalmente cuando vamos al rodeo de Osorno nos juntamos con Carlos Schwalm y otros más.

Lo que pude apreciar es que en general la gente protestaba por el juramento, y a Carlos lo conozco, siempre es alegador, y alegaba ahí y casi no lo tomábamos en cuenta por que estamos acostumbrados que él es alegador. Fue lo que vi, alegaba con otras personas que no sé quiénes eran.

Había un ruido generalizado en las tribunas en ese momento.

Hay unas fotos incluidas en la denuncia donde el señor Schwalm se para frente a la caseta del jurado.

Si vi las fotos.

¿Escuchó los comentarios que hizo el señor Schwalm hacia la caseta del jurado?

La verdad que no, alegaba por el juramento. No sé qué palabras se usaron ahí. La verdad es lo que se ve ahí en las fotos. No me acuerdo de ese momento. Viendo las fotos me recuerdo un poco eso.

El informe del jurado habla de manifestaciones físicas, dando golpes intimidantes hacia la caseta del jurado ¿Eso Ud. lo vio?

No, eso no lo vi. Yo estaba más debajo de la caseta.

¿Ud. no escucho el contenido o tenor de los comentarios, que como se señala en el informe habría habido amenazas?

La verdad que no. Carlos Schwalm es alegador, pero no lo creo capaz de amenazar a alguien. No lo escuché tampoco pero no creo que sea así.

¿Otras personas que hayan presenciado los hechos?

Había más gente, pero de los que me acuerdo estaba su hijo al lado.

¿Quién estaba corriendo en ese momento cuando se paró el señor Schwalm?

No recuerdo.

¿En el rodeo estaba corriendo un pariente de él?

Parece que Caco estaba corriendo, pero no estoy seguro y los empleados de él parece que no andaban, parece que al champion no pasaron.

Si supuestamente no había familiares del señor Schwalm corriendo, ¿A qué se referían los reclamos o protestas que él estaba haciendo? ¿Qué relación tenía con la gente que estaba corriendo?

No tengo claro quien estaría corriendo. En forma generalizada el público protestaba, de eso me recuerdo harto.

Ud. dice que estaba todo el público reclamando ¿Ud. también reclamó en ese momento?

No, estábamos ahí en general sentados, era un tema generalizado, yo soy de Puerto Montt, no soy ni siquiera de Osorno. Solo vamos a mirar.”

CONSIDERANDO:

PRIMERO: Que, en concepto de este Tribunal de Honor, se encuentra acreditado en esta investigación que el señor Carlos Schwalm, protesta en disconformidad de los fallos emitidos por los jurados del Rodeo Clasificatorio Zona Sur.

SEGUNDO: Que la participación del señor Carlos Schwalm en los hechos investigados se encuentra acreditada por la declaración de los jurados del Rodeo Clasificatorio Zona Sur y de testigos.

TERCERO: Que este tribunal no tiene por acredita que la conducta desplegada por el señor Schwalm haya incorporado insultos y amenazas.

CUARTO: Que los hechos acreditados constituyen en concepto de este Tribunal de Honor una infracción que está contemplada en nuestros Estatutos en el artículo vigésimo segundo bis 64 que señala: *“El reclamo público de un socio por la actuación de un jurado será castigado con suspensión mínima de dos rodeos. Agravado el reclamo con amenaza, la suspensión no podrá ser inferior a seis meses. Agravado el reclamo con insulto, la pena no podrá ser inferior a un año. Agravado el reclamo con agresión física, la pena será de expulsión.”*

QUINTO: Que, una vez determinada la participación del denunciado, la infracción cometida y la sanción que le corresponde al denunciado, este Tribunal debe considerar la concurrencia de circunstancias modificatorias de responsabilidad para el denunciado, teniendo presente lo dispuesto en el artículo vigésimo segundo bis 46 de los Estatutos que señala: *“Son atenuantes de responsabilidad, además de otras indicadas por el Estatuto, las siguientes:*

- 1) *La buena conducta anterior del denunciado, y*
- 2) *El haberse reparado efectivamente el daño ocasionado, cuando ello fuese procedente.”*

SEXTO: Que corresponde aplicar la atenuante de buena conducta anterior del denunciado por lo que la sanción asignada a la infracción cometida por el denunciado se aplica en el mínimo, la que debe elevarse al doble de aquel computo por haberse cometido en el Rodeo Clasificatorio Zona Sur según lo dispone el artículo vigésimo segundo bis 47 del Estatuto.

SE RESUELVE:

Sancionar al señor Carlos Schwalm, como autor de la infracción consistente en reclamo público por la actuación de un jurado con la **suspensión de toda actividad deportiva por un mes**, según lo dispuesto en el artículo vigésimo segundo bis 64 de los Estatutos.

Notifíquese al denunciado por el medio más rápido posible, dejando constancia en autos.

Resolución acordada por unanimidad de los miembros del Tribunal de Honor.

Rol Nº 48-2022

JOSE MANUEL BUSTAMANTE ROA
Secretario

MARCELO VALDEBENITO BUGMANN
Presidente